

LA ÚLTIMA HORA

Año XXV.—Número 8427.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Número suelto 5 céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
San Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 8

Palma, Martes 23 de Abril de 1918.

SUSCRIPCIÓN. Un mes, 1'25 ptas. en toda España.
Extranjero, 2'25 ptas.

Nuestros colaboradores

Barcelona de día

AL PASAR.—HORAS DE LA TARDE

En Mallorca recuerdo que hay un muchacho que en el libro del destino tenía una página oropelada de inmortalidad. Hasta hoy ha fracasado. Más como yo sentía una entrañable simpatía por él y una gran confianza en su arte, no quiero sentirme aún defraudado. Si mi pluma pudiera alguna vez escribir letras de fuego y plata, trenzaría primero un nombre entre todos los nombres de los demás hombres de la tierra.

Y si mi mano puede empuñar la antorcha de la revolución anímica, animando y encendiendo valores de ideal y de empresa en su corazón, en la cruz de los cuatro caminos le aguardo para lanzarle al único y verdadero.

Para él, esos plumazos.

He aquí que la gente invade los tranvías, ruedan numerosos coches y autos rambla abajo y la ciudad todo parece conmovida por una fiebre inusitada.

Dijérase una tarde de domingo y de corrida de toros.

No podía ser otra cosa. Hoy hay corrida en la Plaza Antigua, y por eso el humano latir de la muchedumbre se dirige rambla abajo, hacia la Barceloneta donde está enclavado el circo taurino y español. ¿Porqué no seguir la corriente? Y allá vamos.

Un circo viejo y plebeyo. Unos corredores con muchas telarañas y desconchaduras en las paredes. En la plaza, la estridencia de un clarín. Un grupo de hombres que marchan por los corredores dichos, como si les moviera una descarga eléctrica, emprenden una carrera buscando un agujero por donde colarse a las gradas. Este aparece y los hombres se lanzan por él, sedientos de espectáculo, a punto que un toro encampanado, cruza diametralmente, recto como una bala, el redondel.

Un varilarguero osa llamar la atención a la feria, y esta acude con rapidez, a un paso de la cabalgadura se detiene: hay un momento de ansiedad.

La imprudencia de la mancha roja de un monosabio distrae al fiero bruto, que se separa unos metros del peligro. Entonces hay un aplauso de descontento en toda la plaza.

Un peón se lleva al toro. Un maestro, después de unos ligeros capotazos vistosos, lo fija. Y sigue la lidia con regularidad.

De repente, el toro se lanza como un ariete, contra un caballo. La puya ha picado en su sitio. El toro, como si no se diera cuenta del hierro que le hunde el morrillo, se ensaña con el obstáculo, y éste, caballo y picador, inicia una vuelta de campana. El caballero queda en peligro; la cornada es inminente. Entonces el mismo maestro de antes — uno de los más castizos espadas contemporáneos, hijo de una clásica dinastía de papas y emperadores del gran arte gitano español — haciendo un prodigio con el capote, se lleva al toro embestado en los vuellos del manto y al llegar al centro del anillo retira brusco el trapo de entre los cuernos y quedan ambos, lidiador y lidiado, quietos en los propios medios de la plaza.

Una ovación inmensa, la de la tarde, estalla ensordecedora; el picador, cojeando se retira de la lidia.

Tiende el espacio el tercer golpe de clarín.

El maestro maravilla, ejecuta unos cuantos pases de muleta que enloquecen al público, el cual exige a la banda de música que toque en honor al espada.

Este se perfila: cochinamente, asesta una puñalada al pesnezo del enemigo. El público queda frío e indiferente. Y es que esos epítetos a las faenas del maestro maravilla son ya esperados de antemano.

En el segundo toro no ocurre más que una cosa de gran novedad. Y al decir novedad queremos decir extraordinario porque en el circo español ocurren muchas cosas extraordinarias y muy pocas de novedad.

El último tercio de este toro es todo un poema clásico del fiero arte ibero. Imaginaos un muchacho bronco, de poca talla y de un valor a toda prueba. Imaginaos, también, una faena, una faena inmensamente salvaje en que los cuernos apuntan siempre a la faltriguera o al pecho o a la cara del lidiador. Y tras esa faena coreada por varios miles de espectadores una estocada hasta la cruz en la que el cuerno del toro alcanza al torero y lo tumba al suelo. Y tras eso, todavía, imaginaos al muchacho que sin duda atacado por un arrebatado de sangre torera, sangre ya de otro siglo, se levanta trágico ante la res que le contempla con el testuz humillado en actitud de herir. Y así unos minutos, hasta que la fiera malherida por el acero de su enemigo se dirige al refugio de la barrera y allí cae.

Otra ovación delirante. Orejas, felicitaciones y un roto en el sitio blando.

Tras esos dos acontecimientos, todo lo demás pálido, vulgar, anodino y despreciable; lástima de tiempo perdido.

Cuando finaliza la corrida — durante la lidia del quinto toro — la gente de los tendidos rinde homenaje de salutación a un idolo retirado de los circos de luz y de tragedia que aparece en un palco desierto y unido de gris y de tristeza al morir de la tarde y de la fiesta.

Es el extorero de la sonrisa.

José L. Moll.

Barcelona.

LAS TRES FASES DE LA GUERRA

LA FASE ECONÓMICA

Uno de los más ilustres pensadores de la Europa contemporánea, Gustavo Le Bon, dice que la guerra, examinada en su conjunto mundial, aparecerá a los futuros historiadores dividida en tres etapas distintas: militar, psicológica y económica.

Actualmente, según Le Bon, nos hallamos en la fase psicológica. La destrucción del ejército ruso y la derrota de los italianos en el Isonzo más que a la acción de las armas se han debido a la propaganda socialista.

Si los aliados resisten, sin desfallecer, a la acción de las armas psicológicas, entraremos necesariamente — a juicio de Le Bon — en la fase económica.

Esta será fatalmente desastrosa para Alemania, dice Le Bon.

Mientras los aliados conserven el dominio del mar — y no es posible que lo pierdan — siempre estará en su mano paralizar el comercio de Alemania, base de su alimentación y de su riqueza. Cuanto más dure la guerra, más difícil le será después desenvolver su vida económica.

Si antes de la guerra necesitaba Alemania recurrir a las flotas mercantes extranjeras que transportaban la mitad de sus mercancías (cómo podrá componérselas, cuando firmada la paz esté a merced de los Estados que poseen primeras materias, como el algodón, y los medios de transporte marítimo? Además, su campaña submarina ha destruido progresivamente los medios de abastecimiento utilizados por todos los pueblos y habrán de cesar forzosamente.

Y después de añadir a estos razonamientos el de que las dificultades subsistirán para Alemania, aunque se firme una paz que garantice su libertad económica, dice Gustavo Le Bon, lo siguiente:

«Para obtener el derecho a participar en la compra de las primeras materias y en la utilización de los barcos, Alemania tendrá forzosamente que hacer a los aliados multitud de concesiones que dificultarán el desenvolvimiento de su vida económica.

Seguramente los jefes militares que guían a Alemania están cerrados a la comprensión de estos problemas económicos, pero un día llegará en que la realidad se imponga. Ya se ha impuesto a sus gobernantes; por eso no habiendo podido hacer triunfar a Alemania por la acción de las armas materiales, empiezan cada vez más las armas psicológicas, entre las cuales se destaca la propaganda pacifista y socialista que tan buen resultado dió en Rusia. Son sus últimas armas y ha de utilizarlas con insaciable tenacidad.»

Los presupuestos y el juego

Un periódico publica una entrevista con el ministro de Hacienda, en la que éste dice que los presupuestos actuales dada la constitución del Gobierno, han de estar basados en dos principios fundamentales: la labor de transición y de transacción.

Respecto a la reglamentación del juego cree que no se puede autorizar, porque ello determinaría, apenas se hablase de tal cosa, una gran alarma en las señoras, muy justificada, por la natural perturbación que produce.

Lo único que puede hacerse es modificar el artículo correspondiente del Código penal, para que, interinamente, pueda quedar autorizado por el ministro, y dedicar íntegro el ingreso que tributaria para satisfacer los gastos de beneficencia.

Para los maestros

Vista la importancia elevada por varios maestros propietarios de escuelas nacionales de Valencia, solicitando que se deje sin efecto la orden de 4 de febrero último, que negó a los maestros que sirven en propiedad escuelas nacionales derecho a tomar parte en oposiciones a ingreso en el magisterio nacional, se ha resuelto:

1.º Que se declare con carácter general que cuando en una convocatoria de oposiciones a ingreso en el magisterio nacional se incluyan escuelas de nueva creación, puedan ser admitidos los maestros propietarios.

2.º Que no lo serán en el caso de que no estén comorandadas en el anuncio tales escuelas de nueva creación.

3.º Que por esa Dirección general se adopten las medidas necesarias para evitar las consecuencias que para la enseñanza pudiera tener en otro caso esta medida de carácter general.

Fiestas en honor al Patrocinio de S. José

Conforme anunciamos, el domingo último tuvo lugar en el Patronato Obrero, la fiesta en honor al Patrocinio de San José.

Por la mañana en Montesión se celebró una misa de Comunión a la que asistió el Patronato en pleno. Fue el celebrante el Rdo. señor don Enrique Lázcano.

Terminada la misa, fueron bendecidas dos hermosas banderas; una de la Federación Obrera y otra de los jóvenes «Tresca-dors».

Terminado este acto el Rdo. P. Vives dirigió la palabra a los fieles.

En el Patronato, se sirvió un almuerzo a todos los jóvenes que eran en número de unos 500.

Por la tarde en el mismo local, tuvo lugar el café de compañerismo, a cuyo acto asistieron invitadas distinguidas personas reservándonos el hacer constar nombres para no incurrir en omisiones que seríamos los primeros en lamentar.

Ocupó la presidencia del acto el M. I. señor Obispo de esta Diócesis, el que al penetrar en el local, fué recibido con aplausos y aclamaciones entusiastas.

En el acto hicieron uso de la palabra don Juan Aguiló, que excusó la asistencia al acto de don Rafael Blanes, el joven señor Estelrich en nombre de los «Tresca-dors», el señor Torelló, en representación del gremio de cocheros; el señor Marcús por el gremio de culinarios; don Francisco Forzeza, presidente de la sección de albañiles; don Tomás Vila, de «La Defensora»; el señor Artigues, en representación de los oficios varios; el presidente de los ferroviarios, señor Torres, y el señor Presidente de la Federación de las Sociedades católico-obreras.

También hablaron el señor Buades, de la Junta de Seglars-Católicos; el comandante de Infantería don Leonardo Oliver y el catedrático de la Escuela de Comercio don Julio Pérez Méndez de Losada.

Todos los oradores fueron calurosamente aplaudidos.

Seguidamente dirigió la palabra a los presentes el M. I. señor Obispo, quien dijo: «Aunque fatigado y rendido por la Visita Pastoral, no quisiera sustraerme al deber y he venido aquí (cómo lo diré a ser vuestro compañero, vuestro compañero y vuestro padre. Grandísima es mi satisfacción, añadió, al veros aquí a todos unidos formando una asociación, formando una federación, en que están unidos el capital y el obrero. Parece paradoja que se unan los que tienen intereses encontrados; pero no es paradoja porque resuelve el problema la Religión y el amor; sí, es el amor que hace que haya unión y hace que desaparezcan las diferencias.

Hay un problema que vendrá después de la paz, agregó, y yo os conjuro para que todos los que sintáis amor a la Religión y a la Patria lo resolváis; si cada uno no aporta su ayuda deberá merecer el anatema de la Religión, de la Patria y de sus semejantes.

Todos debemos practicar la justicia y la caridad. Si, la ejerceremos llamando a todos, a los obreros y a los capitalistas; a los primeros dándoles a conocer las ventajas de esta casa, a los otros llamándoles a cumplir sus deberes. Eugrosad vuestras filas, tomad vuestra bandera, asíos a ella y morid al pie de ella.

Suena al final una delirante ovación. El señor Obispo manifestó su deseo de saludar a todos los obreros; por este motivo se dispuso un besamanos en el patio.

Al penetrar el M. I. en él se ejecutó la Marcha Real, reanudándose los vivas y aplausos, recibiendo después el público la bendición.

Los citados actos resultaron en extremo solemnes.

La Asociación de Obreros de San José celebró también anteaer, por igual causa, una lucida fiesta, conforme al programa que anunciamos previamente.

El M. I. don Rómulo Hevia efectuó la bendición del hermoso Sagrario destinado a la capilla de la Asociación.

Terminada la bendición se cantó un Te-Deum y se leyeron la memoria y el balance anuales, siguiendo después la plática.

Terminaron tan hermosos actos con varios cánticos que fueron entonados por un coro de distinguidas señoritas.

De la Región

ALCUBIA

Cuando la dilación en resolver había hecho concebir la esperanza de que la permuta entablada entre el administrador de esta Aduana y el celoso auxiliar vista de la de Palma don Faustino Arce no se concedía. Llegó la desagradable noticia de que había sido aprobada por la superioridad.

Deseando algunos amigos demostrar al señor Sando su aprecio, iniciaron la idea de obsequiarle con un banquete de despedida, que se celebró ayer en el hotel Marina.

El menú fué exquisito, mereciendo el dueño del hotel plácemes de los numerosos comensales que asistieron al acto.

Al descorcharse el champagne se iniciaron los brindis que emocionadísimo escuchó el señor Sando. Todos los que hablaron hicieron votos para que el homenajeado volviera a ocupar el puesto que las circunstancias le obligaran a abandonar y que tan dignamente desempeñó, al mismo tiempo que lamentaron con amargura que determinada campaña sostenida sin fundamento ninguno, y quizás sin otras miras que distraer la atención del pueblo, haya sido suficiente para alejarnos tan digno y estimado compañero.

El señor Sando agradeció las frases, que calificó de benévolas, que se le habían dirigido y se ofreció incondicionalmente a los amigos en el nuevo destino que va a desempeñar.

Ya muy entrada la tarde y en animado grupo se emprendió el regreso hacia la población.—C.

Rico Moscatel y
Vino Rancio
A Ptas. 1'25 y 1'50 LITRO
Casa LLOFRIU

La Sra. Doña Ana Maroto y Puigdorffla

VIUDA DE TOUS

Ha fallecido a la edad de 88 años

Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

E. P. D.

Su hijo, hija política, nietos (ausente y presentes) nietas, primo, primas, sobrinos, sobrinas y demás parientes al participar a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida les ruegan la tengan presente en sus oraciones y que asistan al Rosario y funeral que se celebrarán mañana miércoles, a las diez y diez y media respectivamente en la iglesia de Religiosas Capuchinas y seguidamente a la conducción del cadáver al cementerio de la Vileta.

No se invita particularmente.
Casa mortuoria: Zanoguera—20
El Ilmo. Sr. Obispo de Mallorca se ha dignado conceder 50 días de indulgencia por cada misa, comunión o parte de rosario que se ofrezca en sufragio del alma de la difunta.

Telegramas

Consejo de Ministros

Madrid 22 (3'20 t.)

El Consejo de Ministros terminó a las 2 y cuarto.

El Comisario de Abastecimientos señor Ventosa presentó el proyecto de régimen a que se someterá la exportación de vinos y las varias incidencias sobre importaciones y exportaciones.

Se acordó someter las importaciones al régimen de las licencias.

Se aprobaron las propuestas de Hacienda, Marina y Fomento y la distribución de los créditos de obras hidráulicas.

Se examinaron las concesiones por Administración que se hacen en las industrias nacionales.

Se acordó el nombramiento de Alcalde de Madrid, cuyo nombre no se conocerá hasta que lo firme S. M. el Rey.

La Política

Cierva irá en breve a Madrid

Madrid 22 (11 m.)

Los amigos íntimos del señor Cierva declaran que en breve vendrá el ex ministro a Madrid.

Reunión de ministros

Ayer se reunieron en el Ministerio de Estado los señores Dato y Miranda.

Pablo Iglesias enfermo

El jefe de los socialistas don Pablo Iglesias, se encuentra enfermo, habiendo tenido que abandonar todos los trabajos.

Marcelino Domingo intervendrá en debate sobre el mensaje.

Hoy continuará en el Congreso la discusión del mensaje, interviniendo el Diputado a Cortes D. Marcelino Domingo, pero sin referirse para nada a los sucesos del mes de agosto.

Reunión de la minoría jaimista

Se han reunido las minorías jaimistas del Senado y Congreso para tratar de diversos asuntos que afectan al partido.

Los reunidos guardaron absoluta reserva, negándose a dar explicaciones.

La discusión sobre el proyecto de amnistía

Mañana comenzará en el Senado la discusión del proyecto de amnistía.

Nuevo embajador

Madrid 22 (11'25 m.)

Zurich.—Un despacho de Berlín anuncia que el conde de Czernin sucederá al príncipe Hohenloe en la embajada de Berlín.

Visitador Apostólico

Roma.—El Cardenal Monseñor Ratti ha sido nombrado visitador Apostólico en Polonia.

Contra los Mannesmann

Berlin.—El Gobierno intenta perseguir a los hermanos Mannesmann por falsificación de sus libros a fin de eludir los impuestos y por corrupción a los empleados.

Sobre un nombramiento

Zurich.—Una nota oficial confirma los informes obtenidos sobre el carácter provisional que tiene el nombramiento de Burian, para el cargo de ministro de Negocios extranjeros de Austria.

Ataque y derrota

París.—Noticias del frente británico confirman que hubo un formidable ataque alemán el día 18 entre Giverni y Robek que fué una gran derrota para los alemanes.

El bombardeo de París

París.—El bombardeo de la región parisina por el cañón de largo alcance continuó ayer, no habiendo víctimas.

Los heridos alemanes

París.—El *Telegraf* dice que el número de heridos alemanes en el frente de Lys es tal, que los monasterios, conventos, escuelas y hospitales de Bruselas y alrededores, están llenos. Los alemanes tuvieron que requisar las casas particulares en Hal, Suisinyen y otras ciudades al sur de Bruselas.

Sobre unas negociaciones

Tyenkin.—Se espera den importantes resultados las negociaciones entabladas entre el Japón y los Estados Unidos respecto a Siberia.

Parte oficial francés

Madrid 22 (11 m.)

El comunicado oficial francés dice que durante todo el día hubo combates de artillería en diversos puntos del Somme, el Avre y el Oise.

En la orilla derecha del Mosa y norte de Seicheprey la línea francesa ha quedado restablecida totalmente.

Los alemanes siguen bombardeando Reims, produciendo nuevos incendios.

Parte oficial inglés

El parte oficial inglés dice que se lucha en las proximidades de Robecq.

Desalojamos a los alemanes en algunos puntos avanzados de este sector. La artillería alemana se muestra activa.

El día, no obstante esto, ha sido tranquilo.

Comunicado oficial alemán

Este comunicado dice que nada nuevo hay que señalar en ningún frente.

Los alemanes rechazados

Parece que los alemanes desearán aver un ataque en el sector de Lorena hacia Seicheprey, el cual lo defenden los americanos. Aquellos lograron romper la línea, penetrando a mas de dos kilómetros de profundidad, pero los violentísimos contraataques obligaron a los alemanes a retirarse a las posiciones en que iniciaron el ataque.

Clemenceau al frente de batalla

París.—El Presidente del Consejo M. Clemenceau marchó a visitar el frente, el viernes por la tarde, regresando anoche. Sigue el cañoneo de la región parisina.

Ecos varios

LLEGADA DEL «ANTONIO LÓPEZ»

Madrid 22 (11 m.)

Cádiz.—Ha fondeado en este puerto el vapor «Antonio López», el cual estuvo algunos meses en New York.

Los pasajeros dicen que últimamente han zarpado numerosos barcos de los puertos americanos, incluso yates de recreo que fueron cedidos por sus propietarios ingleses y yanquis, calculando que el total de hombres enviados asciende a 200.000 hombres.

Añaden que Wilson se propone que el ejército que se envíe dentro del año actual pueda alcanzar a tres millones.

La carga que lleva el buque para Barcelona consiste en 37 millares de fardos y 300 balsas de algodón, las cuales se trasladan a bordo del «Cataluña» que continuará hacia Barcelona, pués el «Antonio López» se queda aquí para limpiar fondos, pues no pudo hacerlo en América ya que se destinan los diques para la limpieza de los buques holandeses requisados.

LLEGADA DEL «ALFONSO XIII»

La Coruña.—Ha fondeado procedente de La Habana el vapor «Alfonso XIII».

Dicen los pasajeros que los españoles conocidos por sus ideas germanófilas son perseguidos en Cuba.

Entre los viajeros viene el periodista señor Callego que escribió una crónica que disgustó al Gobierno.

Dicen que el pan se vende a dos pesetas la libra.

El proyecto de servicio obligatorio que en Cuba se quiere implantar amenaza con ocasionar serios disturbios, por negarse a aceptarlo el partido liberal.

Los periódicos cubanos piden que se concierte un tratado con España para que enviemos artículos alimenticios.

MINEROS EN HUELGA

Peñarozca.—Se han declarado en huelga los obreros de todas las minas de esta cuenca a excepción de «La Calera».

El motivo de la huelga se debe a la perturbación originada por el cambio de hora pues dicen los obreros que tienen que levantarse a las cuatro de la mañana a causa de la larga distancia que les separa de las minas.

FABRA

INFORMACION

Asuntos municipales

Habiendo ayer denunciado al señor Alcalde, por un señor Consejal, que en los puestos de venta de tomates, se expendían éstos a 35 céntimos en vez de a 25, como está ordenado, y que en los cartelones indicadores del precio de los mismos estaban también indicado dicho precio de 35 céntimos en vez de 25, esta mañana el señor Martínez y Rosich se ha personado en la plaza de Abastos, convenciendo a la certeza de la denuncia.

En vista de ello el señor Martínez Rosich ha dado orden de que fueran modificados los cartelones y que dicho artículo se vendiera al precio de 25 céntimos, conminando con la correspondiente multa si no eran obedecidas sus órdenes.

Los expendedores de tomates han dado inmediatamente cumplimiento a la disposición de la Alcaldía, no sin antes manifestar al señor Martínez que la alteración del precio obedecía a órdenes del Alcalde de Bañabuzar.

También el señor Martínez, en vista de esta afirmación ha dirigido una carta muy enérgica al Alcalde de dicha villa en el sentido de que se atenga al compromiso empeñado ante la Junta de Subsistencias.

Esta mañana el Alcalde señor Martínez Rosich ha recibido el siguiente telegrama del diputado a Cortes por Mallorca don Alejandro Rosselló:

«Me comunica el Director General de Obras Públicas que se han destinado 25.000 pesetas para reparación de las carreteras de Mallorca.»

El señor Martínez inmediatamente le ha contestado, expresándole su gratitud por sus gestiones para conseguir dicha cantidad.

El nuevo Gobernador

Todavía no era conocido hoy en este Gobierno civil, el día que llegará a Palma, el nuevo Gobernador señor D. Waldo Rivas Cano.

Por noticias particulares, recibidas, que recogemos de fuente autorizada, sabemos que el Sr. Rivas procede de la carrera administrativa, habiendo desempeñado, durante muchos años, el cargo de secretario de varios Gobiernos civiles y elevadodespués a la categoría de Gobernador.

Muy conocedor del actual problema de las subsistencias y amante de proporcionar todo el bienestar posible a sus gobernados, se añade que le ha valido su gestión en este sentido en Orense, el mayor triunfo durante su mando.

Como dato de que exige el cumplimiento de la ley, se cuenta, que en cierta ocasión, y con motivo de ciertas irregularidades que no debieron agradarle, mandó encarcelar a casi la mitad de individuos de la Junta de Subsistencias.

Procede el señor Rivas Cano, de la fracción del señor Cierva.

Elecciones en Ibiza

Para el próximo día 12 de mayo se hallan convocadas las elecciones parciales para proceder a la elección de un diputado provincial, con motivo de la renuncia presentada por D. Bartolomé Rosselló.

Según nuestras noticias, el Comité del partido liberal de Ibiza designará al odontólogo D. Miguel Torres, para ocupar aquella vacante.

En pro de los tuberculosos

Se están realizando con actividad los trabajos para el hermoso festival que se celebrará en nuestro primer coliseo a últimos del corriente organizado por la Junta de antituberculosos.

En dicho festival como ya dijimos se ejecutará por orquesta y banda, el hermoso poema *La Vida del ilustre maestro D. Miguel Marqués*, orquestado y dirigido por nuestro estimado amigo el distinguido profesor D. José Balaguer, bajo cuya esperta batuta han empezado ya los ensayos.

Distinguidas damas pertenecientes a la mencionada Junta están llevando a cabo con noble empeño los trabajos de organización de tan notable espectáculo, el cual dado el fin que se persigue resultará una verdadera solemnidad y un gran refuerzo para los fondos destinados a los pobres tuberculosos.

Notas del puerto

—De Barcelona, ha llegado esta mañana a las seis y media el vapor *Mallorca*.

Este buque, durante su estancia en Barcelona, ha subido al dique y limpiado fondos.

—Para Valencia, ha salido a las doce y media, el vapor *Rey Jaime II*.

—Por inconvenientes surgidos a última hora relativos a cierto desvíe que existe en el fondo del mar, inmediaciones del sitio donde ha de ser botado al agua el nuevo pailebot *Malaguini*, ha sido demorada por algunos días su botadura.

No se puede citar de momento nueva fecha para el lanzamiento, que tendrá lugar, deseguida que desaparezcan los inconvenientes citados.

Con motivo de los trabajos preparatorios que se realizan en el sitio de referencia y con el doble objeto de admirar la nueva nave, se reúne todas las tardes en el *mollet*, numeroso público.

SERRIN

100 kilogramos en almacen 3 pesetas.
100 id. a domicilio 3'50 id.
Avenida de Alejandro Rosselló 6.
Colón 33 (CASA BUADES).

COTORRITA

De la galería de la casa calle de Rey Sánchez, 11.—2.ª (Ensanche) se escapó el día 20 una COTORRITA. Se le gratificará a quien la entregue o de noticias de ella.

Serrín de madera

Se expende a 1'25 pesetas los 40 kilogramos en los Almacenes de Cayetano Segura y Compañía (Ensanche).

Notas del Carnaval

NECROLÓGICA

Ha fallecido en esta ciudad, a los 88 años de edad, la distinguida Sra. D.ª Ana Maroto y Puigdorfla.

Por su bondadoso carácter, y por sus virtudes, se había grangeado la estimación de cuantos la trataron, así es que ha muerto, rodeada por la estimación de todos.

Reciba su familia y en particular su hijo nuestro estimado compañero en la prensa D. José M.ª Tous y Maroto, la expresión sentida de nuestro pésame.

DE VIAJE

En el vapor correo de hoy ha salido para Valencia el concejal reformista de este Ayuntamiento don José Quetglas.

A bordo del vapor «Mallorca» ha llegado esta mañana a Palma, el presidente de la Diputación, nuestro amigo don Luis Alemaña.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos.—Fidel, Gregorio, obispo, y Leoncio.

Cuarenta Horas.—Empiezan en Santa Catalina de Sena, en sufragio de varios difuntos; Exposición a las siete y primera parte del Rosario durante una misa; a las diez Misa cantada y a continuación la segunda parte del Rosario, también durante la misa; por la tarde a las siete la tercera parte del Rosario, novena de la Tráfula con sermón por el Reverendo don Francisco Sitjar, Presbítero y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En el Oratorio de la Misericordia, fiesta que las Hijas de la Caridad dedican a su fundador, San Vicente de Paul para conmemorar la gloriosa traslación de sus Santas Reliquias. A las once misa mayor con exposición y sermón por el Reverendo P. Casulleras, C. M.; por la tarde a las siete y media exposición, estación, Trisagio cantado, Te-Deum, reserva y adoración de la Reliquia de San Vicente.

GACETILLAS

—**Cine-Litico.** Hoy martes se celebrará una sesión única de cine de seis y media tarde a once y media noche a 10 céntimos entrada general, proyectándose por última vez las jornadas 3.ª y 4.ª de *París Misterioso*. Además se estrenará la película artística en cuatro partes *Hacia el Arco iris*.

—**En el Colegio de Abogados.** Mañana, miércoles, a las seis y media de la tarde y en el salón de sesiones de dicho Colegio, proseguirá la discusión que viene sosteniéndose sobre las instituciones de Derecho foral vigentes en Mallorca, a fin de determinar o precisar cuales son las que conviene conservar para el régimen jurídico de esta isla.

—**Pagos de Ultramar.** En los señalamientos de pago de haberes de Ultramar para esta semana figuran los siguientes: Baleares: El 285, de Palma; el 286, de Artá; el 287, de San Lorenzo, y el 288 de Santañy.

El último número de la relación general publicada es el 15.655.

Balneario Balear

Calle S. Francisco 19 y Plaza S. Francisco 1.

Este establecimiento Igioterápico, de baños higiénicos y medicinales, dirigido por D. Antonio Mayol, médico, abrirá su temporada el día 1.º de Mayo, con servicio durante todo el día.

Los abonos personales concedidos en el año anterior sirven para el presente.

Sastrería de S. Cosials

Se necesitan oficiales, sastres y medias.

Más telegramas

Senado

Madrid 23 (4 m.)

A la hora de costumbre comienza la sesión.

Se pone a discusión el proyecto sobre la ley de amnistía.

El señor Maestre pide que los delitos de imprenta se especifiquen; que sólo se consideren agresiones a la fuerza armada los hechos de armas y no las piedras que contra ella se arrojan; que se aplique el plazo para presentarse los prófugos; que abarque la amnistía a los sargentos expulsados y a los marinos del *Nimancia*.

El señor Villanova argumenta para demostrar que se deben incluir los delitos a instancia de parte.

Le contesta el señor Ruiz Gimenez, exponiendo la imposibilidad de acceder.

Interviene el señor conde de Romanones apoyando al señor Ruiz Gimenez.

Dice que es imposible incluir a los desertores marroquíes.

El señor Sánchez Toca cree que la amnistía debe ser más extensa.

Recuerda los trances pasados y dice que desde el elemento militar al civil y popular todo estaba desquiciado, así es que hay que borrarlo y olvidarlo todo, restaurando el poder público.

Pide que se incluyan ante todo, los delitos militares, los sargentos y brigadas y los periódicos que expusieron los acuerdos de la Junta de Defensa.

El señor conde de Romanones dice que no se puede borrar todo como en los tiempos de Fernando VII.

Defiende el proyecto, asegurando que ha sido todo lo amplio que se ha podido.

El señor Sánchez Toca habla de las Jun-

tas de Defensa, asegurando que las no constituidas, para estas es un honor. Añadiendo que son ilegales los fallos de los tribunales de honor de inferiores a superiores y por lo tanto deben desaparecer. El Gobierno debe declarar de alguna manera que no existe.

El señor conde de Romanones insiste en que la amnistía es todo lo amplia posible. Lamenta la insistencia del señor Sánchez Toca en que hable el Gobierno de los sucesos de junio. Yo, dice, no puedo hacerlo, pues sería resolver lo que no hace falta.

El señor Sánchez Toca debe aclararse todo y discutirse.

Se suspende el debate.

Se lee un dictamen en el que se incluyen algunas indicaciones a los oradores.

Acto seguido se levanta la sesión.

Congreso

Madrid 23 (2 m.)

Bajo la presidencia del señor Villanueva, se celebró la sesión a la hora reglamentaria.

El señor Azzati expone la agitación obrera que en Valencia reina, por negarse la Compañía del Norte a la readmisión de los despedidos en Agosto y pide que intervenga el Gobierno.

El señor Maura dice que ya se ha hecho particularmente, si bien hay que respetar la libertad de la empresa.

El señor Azzati anuncia una interpelación. Se entra en el orden del día.

Continúa el debate sobre el Mensaje de la Corona.

El señor Alba contesta al señor Gil y Morle, reconociendo algunas indicaciones y afirmando que el Gobierno actual no es responsable de los actos de los anteriores.

Don Marcelino Domingo consume un segundo turno en contra.

Habla de los sucesos de agosto y al aludir a las Juntas de Defensa, la Presidencia le llama la atención.

El señor Domingo dice que la opinión pública se separó de las juntas militares.

Añade que el Gobierno carece de autoridad para imponer a las clases conservadoras el sacrificio que pueden hacer por el país.

El Gobierno actual no ha debido aceptar las reformas militares por decreto. Antes de abordar la reorganización del ejército y la Armada precisa saber la política del Gobierno en materia internacional.

Pregunta si en la cuestión de Marruecos y en algunas poblaciones se seguirá la política del pago al Raisuli.

Compara la acción de Francia con la nuestra, afirmando que Francia hace allí, hallándose en guerra, lo que nosotros no podemos hacer en paz.

Censura duramente al señor Cambó por formar parte del actual Gobierno que no es nacional y también al señor Alba, quien crea esencial para el país el proyecto de los beneficios extraordinarios sobre la guerra.

El señor Alba: ¡Y lo mantengo! Sigue el señor Domingo extrañándose de que figure también en el Gobierno el señor conde de Romanones con la significación internacional que tiene el señor Maura.

Han terminado, dice, las propagandas de ciudadanía para sentarse en las Cámaras con quienes han conseguido actas por medios vergonzosos.

Dice que el movimiento de agosto sólo era un afán de regeneración y el único anárquico fué el Gobierno.

Asegura que si viese en ese banco azul la autoridad necesaria para realizar lo que hay que hacer en España, él iría a la unión sagrada, pero si queda todo igual, debe ser la revolución sagrada la que salve al país.

El general Marina interviene, rechazando las afirmaciones del señor Domingo, sosteniendo que la disciplina en el ejército es completa.

El señor Sánchez Guerra rechaza los asertos del señor Domingo de que en agosto realizara una baja maniobra para disolver las Juntas.

Claro es, que no injuria quien quiere, sino quien puede. La baja maniobra la realiza quien abusa de la inmunidad parlamentaria para introducir la indisciplina en el ejército. (Aplausos.)

El señor Maura sostiene que el Gobierno hará todo lo necesario. El señor Domingo cree que el Gobierno carece de autoridad, más yo digo, que si se le concediera Su Señoría ganaríamos tan poco, como perdería Su Señoría. Guarde las observaciones en conserva para cuando traigamos nuestros proyectos.

El señor Domingo rectifica dudando de que exista una verdadera disciplina en el ejército.

Niega que él se atrincherase tras la inmunidad parlamentaria. Afirma que el señor Sánchez Guerra faltó a la dignidad.

Se suspende el debate y se levanta la sesión.

DE LA GUERRA

El Comité de Guerra

Madrid 22 (2 t.)

París.—A consecuencia de los cambios habidos, el Comité de Guerra de Versalles lo constituyen ahora: Presidencia General Belin. Miembros el General Saekville por Inglaterra, Robilan por Italia y Blis por los Estados Unidos.

Combate naval

Londres.—Las fuerzas ligeras inglesas operaron en la bahía de Heligoland, logrando entrar en contacto con las fuerzas ligeras alemanas, las cuales se refugiaron detrás de los campos de minas cambiándose algunos cañonazos de largo alcance.

Un contratorpedero alemán fué alcanzado.

Nuestros buques se retiraron indemnes.

Cálculo sobre las bajas alemanas

París.—El periódico «Le Journal» reproduce un cálculo hecho por un crítico alemán sobre las bajas tenidas por los alemanes desde el día 2 de agosto de 1914 hasta 31 de julio último.

Dice que el total sólo de muertos y prisioneros en el frente occidental se eleva a 2.604.961 y en el frente oriental a 1.484.550. Añadiendo los muertos por enfermedades y a consecuencia de heridas pasa de 5 millones el total.

La lucha ha disminuido

Madrid 23 (4 m.)

París.—Las últimas noticias dicen que la

lucha ha disminuido en las últimas 24 horas en los frentes francés e inglés.

Los alemanes atribuyen la paralización momentánea al descanso necesario, resultando esa parada obligatoria por las cruentas pérdidas sufridas.

No se trata del fin de la batalla de Lys, pues sin tiempo de espera los alemanes continúan aglomerando tropas y material, preparando numerosas reservas.

Las víctimas ocasionadas por el cañón de largo alcance

París.—Se han publicado las estadísticas de las víctimas que ha causado, hasta ahora, en la región parisina, el cañón de largo alcance alemán.

Dichas víctimas son: 118 muertos y 236 heridos.

Ecós varios

Los Ministros se reúnen en Consejo

Madrid 22 (2 t.)

A las diez y media se han reunido los Ministros en Consejo.

El señor Maura dijo que sería muy largo pues había materia para tres Consejos diarios.

El Ministro de la Guerra dijo que se continuará el estudio de la labor comenzada.

El señor González Besada dijo: En el plato del día no figuran los presupuestos.

El señor Dato rogó a los periodistas que dijeran que se ha recibido un cablegrama diciendo que el vapor *Montevideo* está próximo a llegar a New York, calmando con ello la ansiedad de numerosas personas que preguntaban al Gobierno noticias referentes al viaje del mismo.

Lamentóse de que la prensa recoja noticias falsas.

Los demás ministros nada dijeron.

El señor Ventosa asiste al Consejo.

El «Reina Cristina»

Coruña.—A las 7'30 ha entrado el *Reina Cristina* que reanuda el viaje a Cuba después de una paralización de dos meses.

Tras 600 pasajeros que embarcaron Gijón. En Santander embarcó un millar de cajas de vino.

UN BANQUETE—DISCURSO DE LA CIERVA

Murcia.—La oficialidad ofreció un banquete al Capitán General señor Tovar.

Presidió la comida el señor la Cierva y asistieron el Alcalde y todas las autoridades militares y civiles.

El señor Tovar pronunció un discurso enalajando al señor la Cierva, diciendo que dejó imborrables recuerdos en el Ministerio de la Guerra, donde laboró con patriotismo e inteligencia sin ejemplo, por la patria.

El señor la Cierva se levantó a hablar, siendo acogido con una ovación estruendosa.

Dijo: al encontrarme entre la gran familia militar no se hacer más que sentir con todas las energías de mi alma.

Hemos laborado y seguiremos laborando por los supremos ideales que representan la patria y el Rey. El ejército me alentó durante mi permanencia en el Ministerio, en tal forma que no podré olvidar que estoy ligado con vosotros y tendré por bien seguro que al desenvolverme mayores amarguras trabajaré por el engrandecimiento de España con toda tenacidad.

FABRA

Desde Barcelona

Clausura

Barcelona 23 (4 m.)

A la doce se ha celebrado la sesión clausura de la Asamblea de Correos.

Presidió el acto el Gobernador civil, asistiendo el Alcalde.

Se pronunciaron varios discursos.

Revelo entre los nacionalistas

La noticia de la probable venida del diputado jaimista Sr. Pradera para dar una conferencia, ha producido gran revelo entre los elementos nacionalistas a causa de los conceptos vertidos por el Sr. Pradera en el debate que sostuvo últimamente en el Congreso.

El viaje de la Princesa Beatriz de Borbón

Almorzó en el Tibidabo la Princesa Beatriz de Borbón, acompañada de sus hijas.

Luego se trasladaron a la quinta de Hospital donde fueron obsequiadas.

Regreso de Lerroux

El señor Lerroux regresará a Madrid antes de que se celebre sesión en el Ayuntamiento para indicar a los radicales que no hagan obstrucción en la discusión sobre autonomía municipal.

El adelanto de la hora

Una comisión de obreros metalúrgicos visitó al señor Gobernador exponiéndole los perjuicios que les acarrea el nuevo horario, pues trabajan más.

Pidieronle volver al horario antiguo.

Otra comisión de lavanderas visitó también al Gobernador pidiéndole que interese del Alcalde se les permita empuza el trabajo a lascurator del horario oficial.

El Alcalde dijo que hay inconvenientes que se oponen a que pueda acceder a la petición, siendo uno de ellos el empleo de luz, lo que ocasiona molestias a los vecinos.

Conflicto resuelto

Ha quedado resuelto el conflicto surgido entre patronos y obreros del gremio de hilados de Matató.

Mañana reanudarán el trabajo.

Huelgas en Matató

Hoy se han declarado en huelga los obreros del gremio de albañiles y cortidores de Matató.

Piden aumento de jornal.

Más huelgas

Por igual causa se han declarado en huelga los metalúrgicos de Tarrasa.

Piden el aumento de una peseta diaria. Se ha registrado varias coacciones.

Los patronos han visitado al señor Alcalde para pedirle garantías y la libertad del trabajo, añadiendo que la mayoría de los operarios son contrarios a la huelga, viéndose arrastrados a ella.

El Alcalde ha ordenado a la guardia civil que vigile los talleres.—*Oliver*.

Últimas noticias

El Rey de regreso

Madrid 23 (11 m.)

San Sebastián.—El gobernador acompañó al Rey hasta Zumaya.

El Monarca antes de salir el tren conversó con las autoridades y otras varias personalidades. También habló con el Comodoro del Club de Regatas a quien encargó que le inscribiera el balandro que se construye.

Ofreció además varios premios.

Hablando con el Alcalde el Rey le expresó la confianza de que el Gobierno y las actuales Cortes realicen una labor beneficiosa para España.

Noticias de Moscú

Moscú.—Las autoridades alemanas de acuerdo con el gobierno Ukranio prohibieron celebrar en Kieff el aniversario de la revolución.

Destacamentos del ejército han puesto diferentes barriles para impedir las manifestaciones.

La rada y la дума municipal protestaron de la arbitraria medida.

Para que cesen los bombardeos

París.—Los presidentes de las sociedades españolas en Francia hacen un llamamiento para enviar un mensaje al Rey de España pidiendo que intervenga cerca del Gobierno alemán para que cesen los bombardeos de París por medio de aeroplanos y cañones de largo alcance.

Noticias oficiales de la guerra

Las noticias oficiales de la guerra coinciden en que sólo hubo ayer luchas parciales.

El parte francés dice que hubo intentos del enemigo, al amanecer, al Sur del Somme y en las proximidades de Haruel, al sur del canal de la Bassée.

En el frente de Cambrai apoyado por el bombardeo, el enemigo ha logrado tomar un puesto avanzado al Noroeste de Festubert.

La lucha continúa.

A consecuencia de esta operación en el sector de Rebecq avanzamos ligeramente nuestra línea, cogiendo 68 prisioneros. Cañonamos las concentraciones de tropas alemanas en distintos puntos